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Microcréditos: dos historias 
de emprendedores que hicieron 
de sus hobbies un negocio

Basura: guía para saber qué hacer 
con cada residuo generado en casa
SOCIEDAD • Pág. 2 a 4

Vacaciones de invierno: agenda 
de entretenimiento para que 

grandes y chicos disfruten 

Las vacaciones de invierno también se viven en la Tecnoteca. Cada día, los chicos llegan 
al flamante Planetario para conocer cada detalle del universo. 
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Locos por el Planetario

San Francisco tiene prehistoria: 
cómo eran los animales

en nuestro suelo
hace miles de años
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ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA

Aunque todavía falta mucho camino por recorrer en materia de cuidado del medioambiente, en San Francisco los 
vecinos pueden ser más protagonistas del destino de sus residuos. Desde el papel y el plástico a los aceites y las pilas. 

Reciclado en San Francisco: guía para
saber en qué puede convertirse tu basura 

causas del calentamiento glo-
bal.

Pero en algo la ciudad avan-
zó en el último año y medio 
con el surgimiento de varios 
Puntos Verdes, sitios donde el 
vecino puede llevar cartón y 
papeles, plásticos, aluminio y 
vidrio. No obstante, en la prác-
tica, todavía la mayor parte 
de los residuos domésticos 
sigue yendo a parar al predio 
del relleno sanitario.

Otro avance es el surgi-
miento de varios programas 

ecológicos para el reciclado de 
otros elementos como pilas, 
aceites vegetales y minera-
les más lubricantes usados, 
y neumáticos.

Es decir, ese estado “em-
brionario” del que habla 
Bernarte puede empezar a 
cambiar con decisión política 
del Gobierno municipal para 
mejorar las condiciones del 
relleno sanitario ubicado en 
la zona sur, para un mejor 
tratamiento y disposición fi-
nal de los residuos orgánicos, 
pero también con participa-

SOCIEDAD

Lo ideal sería reducir la 
cantidad de residuos y dejar 
de considerarlos como basu-
ra, para que estos desechos 
sigan un proceso circular 
y que puedan aprovecharse 
como materia prima en la fa-
bricación de nuevos produc-
tos. Es decir, generar menos 
residuos y a la vez que sean 
reutilizados.

Los residuos suelen ser el 
lado oscuro de una sociedad y 
la falta de toma de conciencia 
impulsa la incorrecta gestión 
de los desechos, una de las 

Estado “embrionario”. 
Así definió hace unos 
meses el intenden-

te Damián Bernarte a la 
situación medioambiental 
de San Francisco haciendo 
referencia a que es una de 
las cuentas pendientes que 
existen en la actualidad, no 
solo por parte de la gestión 
municipal sino también de 
la comunidad.

“Se va generando 
conciencia de a 

poco. Mucha gente 
separa bien, pero en 
otros casos pone en 

cualquier espacio 
del punto verde”.

Hobey 
Salvático
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RECICLADO EN SAN FRANCISCO: 
GUÍA PARA SABER EN QUÉ PUEDE 

CONVERTIRSE TU BASURA
( continúa en página 4 )

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Sábado 15 de julio de 2023

ción ciudadana. ¿Cómo se lo-
gra esto último? Cambiando 
hábitos y separando los resi-
duos en casa.

Por eso, El Periódico en 
esta nota te da una guía para 
que puedas colaborar desde tu 
lugar.

Crecer, de a poco

La ciudad cuenta actualmen-
te con nueve Puntos Verdes 
que reciben cartón y papel, 
aluminio, plástico y vidrio. 
El primero se abrió en abril 
de 2022, en la esquina de Bv. 
Roca y calle Ecuador.

De ahí en adelante se fueron 
sumando otros espacios porque 
la idea era cubrir el ancho y 
largo de la ciudad. 

ACEITE VEGETAL

Plan AVU: el vecino debe juntar el 
aceite de cocina y dejarlo enfriar. 
Una vez filtrado, lo debe poner en 
botellas descartables. Luego hay que 
llamar a la línea 103 y personal de la 
Secretaría de Servicios pasa a retirar-
lo. Para ello, piden que se acopien 
tres litros como mínimo, por lo 
que proponen juntar entre vecinos. 
Además existen dos Puntos Blancos: 
el Centro Vecinal de barrio Sarmien-
to y el Centro Vecinal de barrio El 
Prado.

Sobre qué se hace con el aceite usado, 
Salvático indicó que se firmó un acuer-
do con la empresa Ambiental Cord 
S.R.L. de Villa Carlos Paz, que hace 
un proceso de limpieza, un filtrado y 
luego lo comercializan a una empresa 
de Santa Fe donde termina convirtién-
dose en un biodiesel. Un litro de aceite 
de este tipo puede llegar a contaminar 

hasta mil litros de agua. Vertido en la 
tierra también la impermeabiliza y la 
convierte en improductiva.

ACEITES MINERALES 
Y LUBRICANTES 

Plan ALU: se firmó un convenio con 
el grupo Quimiguay (Córdoba), quie-
nes recolectan, recuperan y reciclan los 
aceites minerales y lubricantes usados. 
La recolección será para los residuos 
que genere la Municipalidad en sus 
dependencias, pero también hay un 
teléfono a disposición (351 7302881) 
para que aquellos talleres mecánicos o 
lubricentros se puedan comunicar con 
la empresa para retirar el aceite.

Asimismo, el municipio también 
puso a disposición el 103 para que 
aquellos sanfrancisqueños que reali-
zan el cambio de aceite de su moto o 
vehículo puedan llamar para que una 
cuadrilla lo recoja.

 A cambio de la recolección de acei-
tes, la empresa entrega árboles (planti-
nes) para la creación de nuevos espacios 
verdes.

“Todo se recupera y mediante proce-
sos específicos se vuelve a insertar en 
el mercado y en la industria para dar-
le nueva vida útil”, comentó Facundo 
Sassone, gerente de Comunicaciones 
de Quimiguay. Los productos finales 
tienen sus variantes de acuerdo a la 
calidad: se generan combustibles para 
calderas y bases de lubricantes.

QUITATE LAS PILAS 

La Municipalidad dispuso varios cen-
tros de acopio de pilas, entre ellos El 
Periódico y la Tecnoteca, comercios y 
escuelas. Se firmó un convenio con la 
empresa recicladora Solar SRL, que 
retira las pilas y baterías para reuti-
lizar el litio y los metales pesados de 
dichos residuos. Se vuelven a fabricar 

baterías pero además se trabaja con 
la Facultad de Agronomía de la UNC 
para generar un fertilizante de uso en 
el campo.

NEUMÁTICOS

Quienes tengan cubiertas para entre-
gar deben llamar al 103 para su reti-
ro y depósito en el relleno sanitario. 
Y en el caso de que haya gente que 
las pueda trasladar, puede llevarlas al 
Corralón municipal (frente al Parque 
Cincuentenario).

Se trabaja con dos empresas: una 
de ellas es Holcim, que suele reu-
tilizarlas como material combus-
tible para sus calderas, mientras 
que Worms Argentina, luego de un 
proceso de fricción, las van tritu-
rando para usarlas en pisos de cau-
cho para plazas, lomos de burro, se-
ñaladores para bicisendas y postes, 
entre otras cosas.
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• Políticas Sociales: 
Bv. Roca esquina Ecuador. 
• Centro de Educación Física: 
Dominga Cullen 797. 
• Centro vecinal barrio Maipú: 
Miguel P. Borgarello 3950.
• Club La Milka: 1° de Mayo 1500. 
• Tribunales: Las Malvinas 125. 

• Jardín Botánico: 25 de Mayo 1200. 
• Plaza Vélez Sarsfield: Roca esquina Alberdi. 
• Barrio Hernández: México 2021.
• Barrio El Prado: en la plaza, Los Robles 1298.

Se pueden dejar plásticos, cartones y papeles, 
aluminio. Solamente se suma el vidrio en el 
de Roca esquina Ecuador.

Dónde quedan los Puntos Verdes y qué se recolecta en cada uno

RECICLADO EN SAN FRANCISCO: 
GUÍA PARA SABER EN QUÉ 

PUEDE CONVERTIRSE TU BASURA 
( viene de página 3 )

Hobey Salvático, secreta-
rio de Servicios Públicos, se-
ñaló a El Periódico que se 
encuentran sorprendidos por 
el volumen de residuos que la 
gente acerca a estos lugares y 
que luego se convierten en re-
cursos: “Como última medida 
pusimos una persona exclu-
siva que recorre diariamente 
estos puntos colaborando con 
la gente de las cooperativas 
que recolectan, porque todos 
los días se desbordan y trata-
mos de mantenerlos limpios”.

El funcionario valoró que 
muchos vecinos hagan una 
separación correcta pero indi-
có que en otras oportunidades 
hallaron los materiales mez-
clados: “Mucha gente sepa-
ra bien, pero en otros casos 
mezcla, pone en cualquier 
espacio del punto verde. 
Encontramos hasta ropa y en 
algunos casos residuos sólidos 

urbanos, con restos de comida, 
lo que dificulta la tarea de la 
persona que limpia y junta”.

Aunque no tienen cuantifi-
cado actualmente la cantidad 
de residuos que se recolectan 
en total en los nueve Puntos 
Verdes, desde el municipio 
aseguran que fue creciendo 
ya que debieron sumar más 
lugares y poner gente ex-
clusivamente a trabajar en 
ellos.

“Hay recicladores que van 
al relleno y expresan que se 
debieron dedicar a la chatarra 
un poco más para balancear lo 
que recaudaban con el cartón, 
el plástico y el aluminio. Está 
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llegando al relleno muchos 
menos volumen de cartón, se 
va generando conciencia en la 
gente de a poco. Estamos por 
largar una campaña de con-
cientización en los colegios 
primarios, todo esto hace que 
sumemos acciones para tener 
una ciudad amigable con el 
medioambiente”, manifestó 
Salvático.

Paralelamente, existen 
otros programas de recolec-
ción destinados a aceites mi-
nerales y lubricantes usados 
(Plan Alu), también para 
aceite vegetal usado (Plan 
AVU), otro para pilas (Quí-
tate las pilas) y uno más de 
neumáticos fuera de uso. 

El secretario de Servicios 
Públicos explicó que la Muni-
cipalidad apunta a la separa-
ción a conciencia dentro de los 
domicilios: “Son muy pocas las 
ciudades con recolección diaria 
con residuos sólidos urbanos, 
nosotros apuntamos a que se 
separen, que sean diferenciados 
en cada casa para que tengan 
mejor destino y a los secos se 
los pueda reutilizar”, cerró.
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CONVIRTIERON SUS 
HOBBIES EN EMPRENDIMIENTOS 

Y SUEÑAN CON SEGUIR CRECIENDO
( continúa en página 6 )

# Dos de los beneficiados fueron Cristian Picco y Sofía Tacari.

ESCRIBE: OSCAR D. ROMERO

Convirtieron sus hobbies en emprendimientos 
y sueñan con seguir creciendo

9 de Septiembre, aunque todo 
comenzó hace más de 15 años, 
haciendo trabajos metalúrgi-
cos fuera de hora en la casa de 
sus padres y luego en el garaje 

de su abuela, donde fue crean-
do su propia marca. 

Cristian es egresado de la es-
cuela de trabajo - IPET N° 50 
Dr. Emilio F. Olmos-, en la es-

Con el apoyo del 
Programa Muni-
cipal de Microcré-
ditos, dos vecinos 
de San Francisco 
podrán continuar 
mejorando sus pro-
ductos y servicios. 

aportes a devolver sin inte-
rés, con dos meses de gracia 
y en 10 cuotas.

Dos de los beneficiados fue-
ron Cristian Picco, titular del 
MIG Herrería, y Sofía Taca-
ri, creadora de “Sofi, Textiles 
y Bordados”, dos emprendi-
mientos totalmente diferentes 
que nacieron en el calor de 
cada hogar y cuentan las mis-
mas ganas de seguir creciendo.

Mejorar el taller

Picco (31) tiene su taller en un 
galponcito de su casa en barrio 

Dos emprendedores 
sanfrancisqueños, que 
comenzaron sus ac-

tividades como hobby y bus-
cando progresar en su activi-
dad laboral, podrán continuar 
posicionando sus productos 
y servicios gracias a la ayuda 
del Programa Municipal de 
Microcréditos.

Días atrás, la Municipa-
lidad de San Francisco en-
tregó préstamos económicos a 
54 beneficiarios para el desa-
rrollo de sus emprendimien-
tos. Se trató de una inversión 
de más de $11.000.000, dis-
tribuidos en 49 microcrédi-
tos de $200.000 y cinco prés-
tamos de $250.000, ambos 

pecialidad Carpintería Metálica 
pero contó a El Periódico que 
ya hace 15 años está en el rubro 
metalúrgico y trabaja la herrería 
pero también pintura, soldadura 
y otro tipo de procesos.

Y luego agregó: “Este pro-
yecto lo tenía desde que salí 
a la escuela, mi señora y mi 
familia me fueron ayudando 
y dando fuerzas para que esto 
salga bien”.

En su casa pudo construir 
un galpón independiente, 
cuenta con un empleado y un 
socio que trabajan bajo una 
importante demanda, además 
de proyectar nuevos productos. 
“Estamos finalizando algu-
nos productos propios, como 
repuestos para motos para 
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CONVIRTIERON SUS 
HOBBIES EN EMPRENDIMIENTOS 

Y SUEÑAN CON SEGUIR CRECIENDO
( viene de página 5 )

Picco y Tacari destaca-
ron las ventajas del mi-
crocrédito municipal. 
“Lo principal es que es a 
tasa cero, con dos meses 
de gracia y a 10 meses. 
Es un empujón grande 
para el que emprende”, 
coincidieron 

Ambos, previamente, 
habían realizado averi-
guaciones en bancos pri-
vados y se encontraron 
con tasas de interés muy 
altas y que les resultaban 
muy difíciles a la hora de 
devolver el dinero. 

Sobre el crédito

vender en el mercado local o 
regional. También nos hemos 
ampliado y hacemos trabajos 
especializados para empresas 
en soldadura y pintura en pol-
vo”, comentó el emprendedor. 

Picco contó que se enteró de 
los microcréditos a través de 
otro emprendedor, se acercó a 
las oficinas de la Secretaría de 
Desarrollo Económico y Edu-
cativo, donde lo asesoraron y 
pidió la ayuda. 

La entrega del dinero le per-
mitirá realizar la instalación 
de la energía trifásica en su ta-
ller para mejorar sus procesos 
productivos. 

Acceder a una máquina

En el caso de Sofía Tacari 
(34), se dedica a hacer pro-
ductos para bebés y niños en 
el garaje de su casa en barrio 
Jardín y vende a través de sus 
redes sociales. 

Comenzó como un hobby 
hace cinco años, hasta que 
decidió renunciar a su traba-
jo en relación de dependen-
cia para dedicarse tiempo 

completo a su emprendi-
miento. 

La mujer realiza desde ropa 
para bebés, toallones, porta 
chupetes, babero, muñequi-
tos de apego y hasta juegos de 
tela. “Mi fuerte siempre fue el 
bordado, tengo máquinas de 
bordar. Pero con el tema de 
la inflación y que los insumos 
aumentan constantemente, la 
idea con el microcrédito era 
incorporar una máquina para 
sublimados, para ofrecerle 
al cliente productos a menor 
costo, siempre pensando en el 
bolsillo de todos”, manifestó. 

Su idea es incorporar ele-
mentos para jardín con subli-
maciones y tomó como ejem-
plo la realización de tacitas, 
platitos, manteles, servilletas, 
entre otras cosas. 

“Hace rato que venía dando 
vueltas con el proyecto y me 
enteré que daban estos micro-
créditos. Entonces, me salió la 
oportunidad para poder inver-
tir en las máquinas”, aseguró. 

Por otra parte, la mujer se en-
tusiasma con la idea de contar 
con un local propio en el futuro: 
“Es un proyecto que está presen-
te, pero por el momento entre 

mis hijos (tuvo un bebé hace 
unos meses) y los costos de los 
alquileres, me limita un poco, 
pero a futuro es la intención”. 

La actualidad

Los emprendedores coincidie-
ron en que la actualidad del país 
afecta sus trabajos, pero ambos 
piensan en estrategias para 
mantener y atraer a sus clientes. 

“A fines del año pasado des-
bordaba el trabajo, este año está 
bastante calmado aunque tene-
mos pedidos. Pero hay mucho 
movimiento atrás, voy a los ne-
gocios, a las empresas, ofrezco 
el servicio y los productos y nos 
movemos muchos en nuestras 
redes sociales”, detalló Picco. 

Al respecto, Sofía opinó: “Se 
nota una baja en las ventas. 
Mi fuerte era vender mantas 
de polar, pero este año prác-
ticamente no hizo frío, así 
que no vendí casi nada. Tra-
té de apuntar a otros produc-
tos, por ejemplo, los juguetes. 
Entonces, una siempre le va 
buscando la vuelta, siempre 
tratando de ofrecerle al clien-
te algo nuevo y al alcance del 
bolsillo”.

MIG HERRERÍA 
Contacto: 3564 56 0314. 

Facebook: Cristian 
Picco Mig Herrería

SOFI, TEXTILES 
Y BORDADOS 

Contacto: 3564 59 3816. 
Instagram: @sofitexti-

lesybordados
15años
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POLÍTICA

DE NUESTRA REDACCIÓN

Frontera también vota en las Paso 
sus candidatos a intendente

el precandidato a intendente 
por el oficialismo será el ac-
tual secretario de Obras, Os-

car Martínez, quien irá por 
la lista Santa Fe Puede (Juntos 
por el Cambio) y llevará como 

Será este domingo, 
donde se definirán 
quienes irán a las 
elecciones genera-
les que se realizarán 
el 10 de septiembre.

ta Victoria Civalero, quien 
no se presenta para un nuevo 
mandato. En esta oportunidad 

Este domingo se cele-
bran las elecciones Pri-
marias, Abiertas, Si-

multáneas y Obligatorias 
(PASO) en la provincia de 
Santa Fe, en las cuales que-
darán definidos los candidatos 
para las elecciones generales 
que se realizarán el 10 de sep-
tiembre.

Tanto en Frontera como en 
Josefina, localidades vecinas 
a San Francisco, se elegirán 
también autoridades munici-
pales. Hay que tener en cuenta 
que para que una alianza po-
lítica pueda presentarse en los 
comicios generales de septiem-
bre, en estas primarias debe 
alcanzar como mínimo un 
1,5% de los votos.

Concretamente en Frontera 
serán cinco los precandidatos 
que se postulan para reem-
plazar a la actual intenden-

primera precandidata a conce-
jal a Rossana Nieto.

Quien aparece como su prin-
cipal rival en el justicialismo 
es el concejal Juan Manuel 
Pastore, representará la lista 
del PJ Elijo Hacer, acompaña-
do por su compañero de ban-
ca Nicolás Palomeque.

Alicia Rivarola encabeza 
la lista Frontera Sin Miedo, y 
es acompañada de la primera 
precandidata a concejal Pa-
tricia Quinteros. Otro de los 
dirigentes que se presentará el 
16 de julio es Rubén Contre-
ra, quien encabeza la lista de 
Unidos por Frontera, llevando 
como primer precandidato a 
concejal a José Magnien.

Horacio Daniel Vicentín 
Dundo será otro de los pre-
candidatos a intendente y se 
presentará por la lista Adelan-
te. Lo acompaña como primera 
precandidata la concejal Susa-
na Pérez.

Por último, la lista Escuchar-
te Santa Fe, no presentó pre-
candidato a intendente, pero 
sí la lista de precandidatos a 
concejales. Quien encabeza el 
espacio es Carlos Farina. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Los vecinos y vecinas de esta locali-
dad deberán decidir quién comandará el 
gobierno comunal. La particularidad es 
que se reeditará el mismo duelo electoral 

de 2019 y 2021 entre la actual presidente 
comunal Jorgelina Sicardi (Construyendo 
Juntos) y Mauro Bertorino, de Unidos 
Para Cambiar Santa Fe.

En Josefina

# Oscar Martínez. # Alicia Rivarola. # Juan Manuel Pastore.
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# El Planetario cuenta con 40 butacas y un proyector al medio que transmite imágenes.

ESCRIBE: IVANA ACOSTA 
La mujer también ofició de 

guía porque los padres se pre-
ocupaban por el tiempo que 
debían esperar, así que con 
dedicación les contó y recor-
dó sobre el Túnel 4.0 y que 
podían esperar en el segundo 
nivel con las computadoras 
o el simulador de educación 
vial. Algunos seguían camino 
y otros dieron una vuelta por 
el área de juegos del Centro 
Cívico.

Desde afuera se veía que 
arriba estaba repleto de niños 
de diferentes edades. En las 
computadoras, dibujando o en-
ganchados con el simulador se 
quedaron a esperar que fuera 
el turno de su función en el 
Planetario que tanta curiosi-
dad genera.

Las proyecciones se hacen 
con un intervalo de media 

Les contamos sobre el recorrido en la Tecnoteca San Francisco 
y las opciones que tienen los chicos para disfrutar de este espacio 
que se convirtió en un boom.

El sueño de Hugo Madonna se hizo realidad: 
ya funciona el Planetario y los chicos lo coparon

SOCIEDAD

Hugo Madonna (pa-
dre) soñaba con un 
Planetario para que 

los sanfrancisqueños pudieran 
conocer más sobre el universo. 
El pasado martes, a pesar de 
la baja temperatura y el viento 
sur que no contribuyó, chicos 
y grandes se acercaron para co-
nocer el recién estrenado en la 
Tecnoteca. 

La recepcionista en la en-
trada les ofreció una sonrisa 
e información clave a todos. 
En el hall se escuchaba “¿Es 
gratis?”, “¿Necesito turno?”, 
“¿Qué días es?”. Con lapicera 
en mano la chica fue contes-
tando una a una las consultas, 
siempre recalcando que la en-
trada no tiene costo. 
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Durante las vacaciones de invierno, el Planetario abrirá sus puertas para toda la familia de 
martes a viernes de 15 a 18, los sábados hay proyecciones a las 16 y 17, mientras que los do-
mingos la función es a las 17. De martes a viernes no es necesario obtener un turno previo, 
se permitirá el acceso por orden de llegada, pero sí habrá que adquirir el turno para los fines 
de semana. 

Los turnos se obtienen a través de la web de la Municipalidad de San Francisco. También po-
drán encontrar el mismo enlace en el Instagram de Tecnoteca @tecnotecasf.

Cómo acceder

15años
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hora y la temática está orien-
tada al sistema solar, con un 
lenguaje adaptado para peque-
ños y en castellano. 

Por dentro hay 40 buta-
cas con seis posiciones para 
mirar hacia el techo y en el 
medio está el proyector de 
donde se transmiten las imá-
genes.

Al terminar, el encarga-
do del área desinfecta todo 
y deja listo el domo para el 
siguiente grupo. La experien-
cia fue muy satisfactoria para 
los chicos que en algunos 
casos entraron acompañados 
por un mayor debido a la cor-
ta edad.

Por dentro 

El Planetario presenta un re-
corrido rápido, pero sumamen-
te interesante para los niños y 
los adultos. Tiene la particula-
ridad también de ser el único 
fijo en 130 kilómetros a la 
redonda, ese detalle también 
era nombrado por Madonna 
cuando exponía argumentos 
para que se considerara su 
instalación. 

“El fin de semana 
nos manejamos 

de otra forma, 
hay un link donde 

hay que entrar 
y pedir turno". 

Javier
Castelli

manda y cantidad de personas. 
En este lanzamiento se aborda 
la temática del sistema solar 
adaptada para niños y grandes 
(que pueden ir los fines de se-
mana) y en castellano.

“El fin de semana nos ma-
nejamos de otra forma, hay un 
link donde hay que entrar y 
pedir turno. Julio está agota-
do, el viernes subimos agosto y 
también completando”, afirmó 
Castelli.

De esta forma la Tecnote-
ca no solo se consolidó como 
espacio sumando nuevas acti-
vidades sino que también va 
camino a romper el récord 
de visitantes. En 2022 casi 
30.000 personas pasaron por 
allí y solo en la mitad del 
año se contabilizaron 12.000; 
ahora con el Planetario esa 
cifra puede superarse atra-
yendo también a vecinos de 
la zona.

El sueño de Hugo Ma-
donna se hizo realidad: ya 
funciona el Planetario y los 
chicos lo coparon y seguirán 
copando en estas vacaciones 
de invierno. 

Toda una realidad que segu-
ramente lo haría feliz, tanto 
como los pequeños al salir de 
la función.

Más atractivos

En el primer nivel, los chi-
cos también pueden hacer 
el tour por el Túnel 4.0, un 
paseo interactivo enfocado 
esencialmente en la historia 
de la industria, desde la Re-
volución Industrial hasta el 
San Francisco industrial del 
presente.

El director de la Secreta-
ría de Modernización, Javier 
Castelli, dijo a El Periódico: 
“Decidimos ampliar todas es-

tas experiencias que teníamos 
el año pasado y sumar el Pla-
netario, que obviamente es el 
boom hoy por hoy de la Tec-
noteca”.

Cada jornada hay 250 en-
tradas disponibles para pro-
yecciones que se realizan 
de 15 a 18 y estuvo a tope 
el primer día. Tal es así que 
cuando recién abría ya había 
gente esperando para ser los 
primeros en entrar y alrede-
dor de las 16.30 se estaban 
reservando los lugares para la 
última función.

El tiempo de espera no es 
demasiado, la idea es una ro-
tación rápida debido a la de-
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# Alberto y María Teresa son los que llevan adelante esta área en el AGM.

SOCIEDAD

ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA
YPF cercana, con su parrillada, 
y aparece caminando un glipto-
donte cuyo caparazón era gran-
de como un Fiat 600 y tenía 
una cola tipo tubo con púas.

Hay evidencia científica de 
que estas dos especies junto a 
otras como el neosclerocalyp-
tus (género extinto de glipto-
dóntido), el scelidodon y el 
lestodon (géneros extintos de 
perezosos gigantes), el toxodon 

Desde un tigre con dientes de sable hasta 
un gliptodonte: qué animales prehistóricos 

habitaron en suelo local
Antes de convertirse en la ciudad de San Francisco, sus tierras 
fueron habitadas por una fauna bastante particular. Varios de 
sus restos fósiles hallados desde finales de los noventa en ade-
lante son resguardados y exhibidos en el AGM. También son 
material de estudio y de juego para los más chicos.

Hagamos este ejercicio. 
Imaginemos un tigre 
de largos colmillos, 

como si fuesen sables, buscando 
alguna presa en la zona donde 
hoy se encuentra el Aeroclub. 
O que estamos cargando nafta 
o comiendo alguna tira de cos-
tilla en la estación de servicio 

(mamífero similar al hipopóta-
mo), la macrauquenia (caméli-
co), más tortugas, osos y caba-
llitos prehistóricos habitaron 
las tierras de la zona de San 
Francisco en la prehistoria. 

Sus restos pueden verse hoy 
en la Sala de Paleontología que 
posee el Archivo Gráfico y 
Museo Histórico (AGM, ubi-
cado en avenida de la Uni-
versidad al 200), que además 
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es un centro de consulta para 
estudios sobre esta ciencia.

Se tratan de especies que vi-
vieron hace un millón y medio 
de años atrás y se extinguieron 
hace 10 mil. Algunas de estas 
existieron durante la Edad de 
Hielo y pueden verse en la pe-
lícula Ice Age o Era de Hielo, 
que presenta a sus animados y 
divertidos personajes en forma 
de estos animales. 

Su período final de existen-
cia coincidió con la llegada de 
los primeros grupos humanos 
a la zona. Las posibles cacerías 
y los cambios climáticos, entre 
las causas que determinaron 
su desaparición. 

Del primer al último 
rescate

En la Sala de Paleontología del 
AGM se exhiben restos fósiles 
que fueron estudiados por beca-
rios del Conicet. Entre los restos, 
se expone el 70 por ciento del es-
queleto de Tigre Dientes de Sa-
ble, recuperado en un campo al 
oeste de San Francisco en 1998. 
Este es el “caballito de batalla” 
de la muestra, destacado por la 
fuerza de sus garras y el tamaño 
de sus afilados colmillos de hasta 
20 centímetros de largo.

La historia de estos restos 
comenzó un año antes, en 
1997, cuando un llamado 
telefónico sorprendió puer-
tas adentro de lo que era un 
archivo histórico que recién 
daba sus primeros pasos. Des-
de ahí, nada fue igual.

“Fue en 1997 cuando apare-
ció el primero, un neosclero-
calyptus. Sus restos aparecie-
ron detrás de lo que es hoy la 
estación de servicios YPF que 
está sobre la ruta nacional 19. 
Una empresa (Ceretta) se en-
contraba sacando tierra para 
compactar el terreno y avisan 
sobre la aparición de estos 
restos. No teníamos idea de 
qué se trataba y ahí empezó 

la aventura paleontológica del 
Archivo porque comenzamos 
a tener información de la pre-
historia sanfrancisqueña”, re-
cordó María Teresa Milani, 
integrante de la institución.

Milani resaltó que siempre se 
habla de la historia local a par-
tir de la fundación del 9 de sep-
tiembre de 1886 y con la figura 
de José Bernardo Iturraspe, 
pero que ese relato se actualizó 
en el museo hace algunos años: 
“Con la aparición de estos hue-
sos viene un replanteamiento 
del guion del Museo, de hablar 
también de una prehistoria, 
cuál era la flora y la fauna de 
este lugar hasta hace 10 mil 
años cuando se extinguen estos 
animales”, explicó a El Perió-
dico.

Alberto Orellano, compa-
ñero de Milani en el AGM, 
aclaró que se trataron de “ha-
llazgos casuales” porque les 
hubiese sido muy difícil llevar 
adelante una investigación de 
este tipo. Luego recordó cómo 
descubrieron al tigre: “Apare-

Milani remarcó que conocer 
la Sala de Paleontología es im-
portante para estudiantes que 
van del nivel inicial al superior e 
hizo una aclaración: “Avisamos 
de antemano que no son restos 
fósiles de dinosaurios, los cuales 
se extinguieron hace 65 millo-
nes de años. Lo que mostramos 
es nuestra fauna prehistórica. 
Sí le aconsejamos a docentes de 
los más chicos que antes vean la 
Era de Hielo 1, que fue una pe-
lícula emblemática”, dijo.

ció debajo de unos huesos de 
una especie de camélido”.

Cada pieza que se exhibe en 
el edificio de Av. de la Univer-
sidad fue estudiada por profe-
sionales de la materia y del Co-
nicet para saber de qué especies 
se trataban y dónde vivían.

Milani explicó que la zona 
del Aeroclub terminó siendo 
un “yacimiento paleontológico” 
porque en ese lugar –en una 
cava- apareció el 90 por ciento 
de los fósiles hallados. El úl-
timo episodio se dio en 2006, 
cuando encontraron los huesos 
de un scelidodon casi completo.

Otros hallazgos se produje-
ron en lo que actualmente 
son barrio El Prado y la cava 
de Luxardo.

Zonas profundas

Estudios de geólogos respecto a 
las características de nuestra zona 
en ese entonces hablan de “pro-
fundas aguadas” para estos ani-
males grandes y con mucho peso.

“La zona era de cierta pro-
fundidad como para que los 
toxodon se sumerjan. En los 
estudios de los geólogos ade-
más se determina que en ese 
momento hubo períodos de se-
quías muy prolongadas y esas 
aguadas se fueron achicando, 
por lo que se generaron pan-
tanos. Entonces, los animales 
iban a tomar agua y quedaban 
atascados y morían, muy cerca 
unos de otros”, manifestó Ore-
llano.

El jueves 20 de julio, de 15 a 
17, se realizará en el Archivo 
Gráfico y Museo Histórico 
una nueva edición de “Paleo-
juegos”, actividad educativa y 
de esparcimiento para niños 
de 5 a 9 años.

Con un video y explica-
ciones, los niños tienen 
acercamiento a ese pasado 
remoto y aprecian, además, 
cómo se debe actuar en los 
rescates de fósiles. En el 
campamento del paleon-
tólogo, conocen sus herra-

mientas y rutinas y luego, 
en mesa de arena, partici-
pan del descubrimiento de 
réplicas de piezas fósiles. 
Al final de la visita se lle-
varán de recuerdo.

Las inscripciones para 
la actividad se pueden rea-
lizar llamando al (03564) 
15608752 o escribiendo un 
mensaje privado en el Face-
book del Archivo Gráfico y 
Museo Histórico. La activi-
dad tiene un costo de 1200 
pesos. 

Paleojuegos en vacaciones

# Experimentar ser un explorador, una linda actividad para los chicos. 



14•

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Sábado 15 de julio de 2023

Durante la semana, vecinos de los barrios Catedral y Plaza San Francisco        
recibieron sus pulsadores. Hubo conformidad por parte de los presidentes    
vecinales y un compromiso del municipio de extender el sistema. 

SOCIEDAD

DE NUESTRA REDACCIÓN

Alarmas comunitarias: ya hubo activaciones por 
parte de vecinos y se sumaron otros dos barrios

El sistema de alarmas co-
munitarias ya funciona 
de manera efectiva en 

cuatro barrios de San Fran-
cisco y su puesta en marcha 
ha dejado satisfechos a una 
buena parte de los vecinos de 
dichos sectores.

En esta primera etapa de 
implementación se colocaron 
de 40 postes distribuidos en 
los barrios Sarmiento, Vélez 
Sarsfield, Catedral y Plaza 
San Francisco, que brindan 
“una sensación de protección” 

–dicen quienes ya la aprove-
chan- a más 1600 hogares, se-
gún datos suministrados por el 
municipio. 

En los sectores de Sarmien-
to y Vélez Sarsfield el sistema 
ya funciona desde hace dos 
semanas, mientras que en los 
restantes barrios, durante la 
última semana se entregaron 
los pulsadores a más de 120 
familias.

En este marco, desde la Poli-
cía local informaron que días 
atrás la “primera activación 
formal del sistema” se dio en 
barrio Sarmiento, cuando una 
vecina utilizó el pulsador al 
detectar que un malviviente 
destruyó el vidrio de una ven-

tana en una vivienda vecina 
con propósito de robar. 

“La activación de alarma 
hizo que esa persona tuviera 
que retirarse raudamente y 
no se lleve adelante el robo, 
aunque sí ocasionó un daño”, 
confiaron a El Periódico des-
de la Jefatura. 

Posibilidad de extender 
el sistema

En cada una de las entregas 
de los pulsadores, donde ade-
más se instruía a los vecinos 
en el funcionamiento de las 
alarmas, participó el inten-
dente el intendente Damián 
Bernarte. 
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En esas reuniones el man-
datario destacó en más de una 
ocasión que “San Francisco es 
la primera ciudad del interior 
de la provincia que cuenta con 
alarmas comunitarias, en don-
de cuatro barrios realizan esta 
prueba piloto en una primera 
etapa, dos barrios del sector 
norte de la ciudad, Vélez Sar-
sfield y Plaza San Francisco, 
mientras que en el sector sur 
los barrios Sarmiento y Cate-
dral, lugares en donde gracias 
al mapa de monitoreo se han 
detectado mayor cantidad de 
delitos contra la propiedad” 

Además, remarcó: “Conta-
mos con cámaras de vigilancia 
y ahora alarmas comunitarias, 
sistemas que se complemen-
tan con el propósito de preve-
nir el delito. Se trata de un 
proceso en donde el Estado 
municipal hace una gran in-
versión, considerando que si 
esta primera etapa funciona 
se prevé extender el sistema 
dentro de cada barrio y en 
otros sectores de la ciudad”. 

También se refirió a la in-
versión en luces led que rea-
liza el municipio, “que tie-
nen que ver con una mayor 
seguridad. Una mejor ilumi-
nación, genera condiciones 
más incómodas para quienes 

pretenden delinquir. En esta 
construcción colectiva que tie-
ne que ver con la seguridad, 
todos estamos haciendo un 
esfuerzo importante para que 
podamos vivir en un ámbito 
de tranquilidad”, dijo. 

Durante los últimos meses, 
el municipio colocó dicha tec-
nología de iluminación en las 
callas adyacentes al bulevar 
principal y en los accesos. Se 
tratan de alrededor de 2000 
luminarias, y en este aspecto, 
Bernarte señaló que se pre-
tenden instalar unas 5000 en 
los próximos meses en los ba-
rrios más próximos al Inter-
provincial. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

El sistema, cuya base es la organización comu-
nitaria, está instalado en postes de luz de la zona 
y se conecta por medio de pulsadores individua-
les con vecinos del lugar que los poseen. 

En cuanto a los lugares donde se colocaron 
los postes, éstos fueron elegidos estratégica-
mente en función del mapa del calor del delito 
hecho por las autoridades previamente.  

El sistema provisto dispone de una cobertura 
de 50 metros a la redonda y cuenta con una 
sirena bitonal y un reflector de tecnología led 
de alta potencia.

Los dispositivos que tienen los vecinos 
constan de cuatro botones con diferentes 

funciones que apuntan a disuadir a una per-
sona sospechosa. Los botones B y C que en-
cienden un reflector en una zona oscura y 
emiten una señal sonora, la combinación de 
estas dos cosas permitirá poner en alerta a 
los residentes de la zona, aunque no están 
conectados a la Policía. 

En caso, de que un vecino detecte la co-
misión de un posible delito, deberá apretar 
el botón D que está directamente conectado 
con Policía y el Centro de Monitoreo. Se de-
tecta de dónde provino el alerta y se dirigirá 
un patrullero a realizar las averiguaciones 
pertinentes.

Cómo funciona el sistema de alarmas

“Si esta primera 
etapa funciona 

se prevé 
extender el 

sistema dentro 
de cada barrio y 
en otros sectores 

de la ciudad”

Damián
Bernarte
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CAMPO

Akron y un drone 
revolucionario, 

estarán presentes 
en la Rural de 

Palermo

DE NUESTRA REDACCIÓN

Akron, empresa líder en 
soluciones agrícolas y 
ganaderas, estará pre-

sente nuevamente en la Expo 
Rural de Palermo del 20 al 
30 de julio en los stands D5 y 
D6 del Pabellón Azul. 

Durante este evento vincula-
do al campo argentino presen-
tará sus equipos más emblemá-
ticos y la implementación de 
tecnología avanzada en el agro.

Se exhibirá la Tolva Auto-
descargable GranMax 4234 y 
el Esparcidor Enmienda Or-
gánica EE1512, dos equipos de 
gran demanda por los sectores 
agrícolas y ganaderos debido a 
su eficiencia y rendimiento. 

Además se mostrarán los 
drones agrícolas DJI que son 
distribuidos por la empresa 
en todo el país. Estos drones 
ofrecen funcionalidades avan-
zadas para pulverizar, fertili-
zar y sembrar, utilizando la 
tecnología más reciente para 
maximizar la precisión y op-
timizar el uso de los recursos 
revolucionando la industria 
agrícola.

Los asistentes podrán encon-
trar también, frente a la ubi-
cación de Akron, el stand de 
los tractores japoneses Kubota 
que forman parte de la oferta 
de productos del grupo.

Este evento brinda la 
oportunidad perfecta para 

que la empresa se conecte 
con la comunidad agrope-
cuaria, compartiendo co-
nocimientos y presentando 
soluciones innovadoras que 
impulsan el progreso en la 
industria. 

Los visitantes podrán acer-
carse, contar con el asesora-
miento del equipo comercial 
sobre las opciones financieras 
y la oferta comercial que dis-
ponen.

Se destacan los créditos ex-
clusivos, 12 cuotas fijas en pe-
sos directo de fábrica y la po-
sibilidad de realizar negocios 
mediante canje cereal disponi-
ble o futuro, actualmente con 
posición de entrega hasta soja 
mayo 2025.

Con gran variedad de equi-
pos y tecnología de primera 
línea, la Rural de Palermo 
permitirá acentuar la posi-
ción de referente del sector 
de Akron. 15años
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El histórico árbol que 
quedó sobre la calle y 

fue preservado 
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el loteo decidieron resguardar-
lo saliéndose unos metros de la 
línea municipal de la vereda y 
rodeándolo con el cordón cu-
neta.

“Se llama tusca dorada por 
el color de su semilla, además 
su corteza no es negra, sino 
que es también más rubia”, le 
cuenta a El Periódico la guar-
dafauna Ernestina Saravia, 
quien explicó que se trata de 
un árbol nativo de nuestra re-
gión.

La descripción botánica de 
la tusca indica que se trata de 
un árbol pequeño a media-
no, de 2-9 metros de altura, 
posee una copa aparasolada, 
ramas ascendentes; hojas fas-
ciculadas, verdosas intensas 
y amargas. Posee flores per-
fectas, completas, diminutas, 
4 milímetros de largo; cáliz y 

corola tubulares, numerosos 
estambres, como pompones, 
compactas, amarillas, muy 
perfumadas.

Saravia aclaró que al ser las 
únicas especies que quedan 
“no se deben tocar porque son 
referentes de la historia geoló-
gica y biológica del ambiente. 
Para que tenga ese cuerpo, esa 
estructura, frondosidad, tenés 
que hablar de más de 200 años 
de existencia”.

Es autóctono y debieron rodearlo con el cordón cuneta en un 
loteo que se está abriendo y corresponde a la empresa Hori-
zonte, en un sector de barrio Savio. 

La tusca dorada es una 
de las pocas especies au-
tóctonas que quedan to-

davía en nuestra región. En el 
caso de San Francisco hay uno 
sobre calle Güemes, en un sec-
tor de barrio Savio.

Su particularidad, además 
de ser una especie arbórea con 
más de cien años, por lo que 
debe preservarse, es su ubi-
cación. En el lugar se están 
abriendo calles para lo que 
será el nuevo loteo Senderos 
de Horizonte, un sector donde 
se piensan edificar en el me-
diano plazo 94 viviendas.

El árbol se halla sobre la ca-
lle Güemes, por lo que desde 
la empresa que lleva adelante 

DE NUESTRA REDACCIÓN
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ALGO PASA
DE NUESTRA REDACCIÓN

sábado y domingo a partir de 
las 15:30 en el Centro Cultural 
San Francisco. Se trata de una 
edición de la Feria de Mujeres 
Emprendedoras, especial Día 
del Amigo, donde participarán 
unas 100 exponentes. Además, 
habrá food trucks para com-
partir una rica merienda.

• El circo baja el telón. 
Llega a su fin el Festival “San-
francirco”, la iniciativa con-
junta entre La Parlota Circo y 
la Municipalidad de San Fran-
cisco que se desarrolló durante 
toda la semana con funciones 
de compañías circenses que se 
realizaron en el Centro Cul-
tural y en la plaza Vélez Sars-
field. El gran cierre se realizará 
en la Plaza Cívica el domingo. 

Sábado 15: en el Centro Cul-
tural se presentarán a las 
15:30, Circo Golondrina; a las 

• Sigue la muestra 
de Eugenio Boc-Ho

Continúa durante todo el mes 
de julio la exposición de Euge-
nio Boc-Ho en El Espacio, la 
galería de arte de El Periódico 
ubicada en Bv. 9 de Julio 1844, 
en la que se pueden ver traba-
jos de distintas etapas de este 
escultor local. Se pueden visi-
tar y adquirir todas las obras 
exhibidas de martes a viernes 
de 16 a 19 y los sábados en 
horario de 9 a 12.
La exposición consta de distintas 
obras y, en palabras de su au-
tor, plantea “momentos vividos 
a través de periodos donde las 
creaciones pudieron y pueden 
promover pensamientos ligados 
a manifestaciones artísticas”.

• Feria por el Día del 
Amigo. Organiza el Conse-
jo Municipal de la Mujer, este 

Las vacaciones de invierno también 
se disfrutan en San Francisco
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16:30, La Termostática y a las 
17:30, Alegro Andante. 

Mientras que el domingo a partir 
de las 16:30, se realizará la Varie-
té de cierre en la Plaza Cívica. 

• Mucho cine para ver. 
El complejo Las Tipas San 
Francisco tiene presentes a los 
chicos en sus vacaciones de 
invierno y puso en cartelera 
interesantes propuestas ani-
madas, además de otras pelis 
de aventura y terror para que 
disfruten los adultos también. 

En cartelera hay de las más va-
riadas propuestas: la película 
animada Elementos; Transfo-
mers, el despertar de las bes-
tias; Súper Mario Bros; India-
na Jones y el dial del destino; 
Krakens y sirenas: conocé a 
Los Gillman-animada-; Bar-
bie; Misión Imposible 7; La 
noche del demonio: La puerta 
roja; y el estreno del cine na-
cional Casi muerta. 
Consultá los horarios en /nue-
vocineradar.com.ar/.

• Teatro en el Centro 
Cultural. La Comedia San 
Francisco pondrá en escena 
el próximo martes 18 de ju-
lio a las 21, la ya reconocida 
obra “Paraanormales”. Las 
plateas anticipadas se pueden 
conseguir con reserva al 3564 
590390 o en boleterías del 
Estudio Teatro, en Colón 88, 
planta alta.  

En San Francisco también 
se disfrutan las tan espe-
radas vacaciones de julio, 

no solo para los pequeños, sino 
también para las familias que 
cuentan con una linda agenda 
de actividades y eventos en dis-
tintos espacios de la ciudad.

Entre ellas se incluye una 
variada cartelera de cine; el 
cierre del Sanfrancirco, teatro, 
feria por el Día del Amigo y 
el llamativo Planetario en Tec-
noteca. Agendá las actividades 
para no perderte nada. 

• Conocer el universo 
en una butaca. En estas 
vacaciones, el flamante Pla-
netario de la ciudad abrió sus 
puertas al público general con 
una gran cantidad de curiosos 
que se acercaron durante la se-
mana. Habrá proyección este 
sábado a las 16 y 17, mientras 
que el domingo será a las 17. 
Los turnos para el fin de se-
mana se obtienen a través de 
la web de la Municipalidad de 
San Francisco.
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El “Wacho” vuelve al 
Gigante de Bomberos

El sábado 22 de julio, Damián Córdoba vuelve al templo cuartetero para festejar el día 
del amigo. Las entradas ya pueden conseguirse en la tienda online de bomberos www.gigante-
debomberos.tuplatea.com.  No obstante, las anticipadas pueden conseguirse en la Boletería de 
Bomberos desde el lunes 17 de julio, de lunes a sábado de 18:30 a 20:30hs. 

 Bomberos Voluntarios trabajaron 
en un incendio de fábrica

EMERGENCIAS:      420000

BOMBEROS VOLUNTARIOS DE SAN FRANCISCO
ESPACIO  INSTITUCIONAL

Bomberos Voluntarios 
del cuartel local com-
batieron un incendio 

en una fábrica ubicada en el 
Parque Industrial. En el lugar 
trabajaron hace unos días atrás 
cuatro dotaciones realizando 
tareas de extinción y ventila-
ción de la planta. 

También colaboraron en un 
accidente ocurrido en Av. Ro-
sario de Santa Fe, donde una 
camioneta marca Chevrolet 

S10 y un automóvil Peugeot 
508 impactaron de frente. Tra-
bajaron dos dotaciones, en pri-
mera instancia socorriendo a 
las víctimas del siniestro y pos-
teriormente despejando la ruta 
para normalizar el tránsito. 

A su vez, el día anterior, 
asistieron con dos dotaciones 
a un incendio de comercio. 
El mismo se trataba de un co-
medor, donde tomó fuego una 
freidora. 

Capacitaciones

 Además de colaborar en los si-
niestros, el cuartel local llevó a 
cabo diferentes capacitaciones. 

Por un lado, se realizó una 
práctica de incendios y res-
cate en edificios. En prime-
ra instancia se trabajó en el 
reconocimiento de sistemas y 
posibilidades de trabajo. La 
tarea práctica tuvo lugar en 
el edificio Modena Center, 

ubicado en calles 25 de Mayo 
esquina Mitre, y participaron 
cuarteles pertenecientes a la 
Regional 1. 

Por otro lado, el Grupo Es-
pecial de Materiales Peligrosos 
dictó un curso dirigido a fu-
turos bomberos de BN1 de la 
Regional. El mismo duró dos 
días y se explicaron temas re-
lacionados al reconocimiento 
e identificación de materiales 
peligrosos. 

Personal del Cuerpo 
Activo intervino en 
un incendio de una 
planta ubicada en 
el Parque Indus-
trial. Participaron 
cuatro dotaciones. 
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PELOTA PALETA

DE NUESTRA REDACCIÓN

12 chicas y aunque no todas 
siguen yendo en la actualidad 
lograron sentar las bases. 

“En el último tiempo se 
sumaron más y las redes nos 
ayudan a darlo a conocer. Sa-
bemos que no es un deporte 
popular, no hay tantos hora-
rios accesibles como el pádel 
porque no hay muchos lugares 
donde jugar”, explicó. 

La escasez de espacios para 
jugar pelota paleta no es algo 
de San Francisco, en la pro-
vincia el circuito también es 
muy chico para la competencia 
y hay pocos lugares.

De marido a profesor

Los inicios en la práctica los 
tuvieron con Mauricio Lazo, 
ahí apuntaron a mejorar la 
técnica y enfocarse en la ra-
pidez porque es un deporte 
dinámico donde se corre tam-
bién mucho. En determinado 
momento debió dejarlas y para 
que el grupo no se pierda fue 
Juan el que tomó las riendas 

paleta. Hace seis años Juan 
Scocco se sumó a ese grupo, 
su compañera Gisel Medi-
na estuvo firme al lado como 
hincha, hasta que un día quiso 
probar ella.

Con la idea de ver “si pintaba” 
practicar, Gisel fue a pelotear 
un día con el profesor de la es-
cuela de niños de ese momento. 
Fue una … dos… y juntó a otras 
amigas. Así se fue formando el 
equipo femenino de paleta que 
practican en el Sport Automóvil 
Club desde hace dos años.

“Yo conocí el deporte prin-
cipalmente por mi marido. Lo 
acompañaba, pero no le daba 
trascendencia. En un torneo 
que se desarrolló durante todo 
el día empezó mi curiosidad”, le 
contó la mujer a El Periódico.

Pionera

Igual que los pequeños, Medi-
na empezó desde cero con este 
deporte porque toda la vida en 
realidad se destacó como run-
ner. En poco tiempo reunió a 

 Gisel y Juan, dos pelotaris unidos por el amor y la paleta
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y se calzó la camiseta de pro-
fesor.  

Para la pareja en sí la tarea 
de tener estos nuevos pape-
les no fue sencilla.  “En un 
principio me costó, incluso 
dije ‘nos enganchamos o 
me divorcio’. Fue una 
oportunidad para co-
nocernos en nuevos 
roles, él me quería 
exigir o corregir 
en todo y después 
le encontramos la 
vuelta, hasta juga-
mos un torneo mix-
to juntos. Pudimos 
combinar la compe-
tencia con la relación 
marital”, dijo entre 
risas. 

Contacto

Las prácticas son dos 
veces por semana, lunes 
y miércoles de 17.30 a 19 
en el Sport. El profesor a 
cargo es Juan Scocco (3564 
563752). 

La pelota vasca es un clá-
sico deportivo y a más de 
uno se le confunden los 

nombres por las diferentes es-
pecialidades que tiene. Una de 
esas ramificaciones es la pelo-
ta paleta de origen argentino 
y que en San Francisco sigue 
practicándose.

Desde hace muchos años, 
pero muchos de verdad, en 
la ciudad son los hombres los 
que más se interesaron por la 

Gisel Medina y 
Juan Scocco son 
apasionados por la 
paleta, un deporte 
antiguo y con fuer-
tes raíces en San 
Francisco. 
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BÁSQUET

ESCRIBE: MANUEL VILLARREAL
que yo me pueda desarrollar, 
es importantísimo. También 
el apoyo y el respeto de los ju-
gadores mayores para mí es lo 
más importante, es todo sen-
tirse acompañado, apoyado y 
respaldado”, comentó.

Pensando en 
la Liga Provincial

Suena irrisorio, pero El Cei-
bo tendrá que volver a jugar 
la Liga Provincial para ob-
tener la plaza a la Liga Fe-
deral. Después de ser bicam-

La Asociación El Cei-
bo consiguió coronarse 
campeón del Asociativo de 

Básquet de San Francisco con 
todas sus categorías. La Flor Na-
cional ganó todas las finales dis-
putadas en esta primera mitad 
del año, un hecho histórico para 
un club que ratifica el rumbo.

Una de las personas fun-
damentales en este proceso 

es Lautaro Oitana -ayudante 
técnico de ‘Mara’ Blengini-, 
quien en esta oportunidad 
también estuvo al frente del 
primer equipo. 

Oitana destacó no solo el 
trabajo que se realiza en la 
institución, sino también la 
constancia que llevó a conse-
guir los resultados. "Son sensa-
ciones más que positivas, más 
allá del resultado el objetivo de 
este año en Primera local era 
llegar lo más lejos posible dán-
dole minutos a los chicos del 
club; y también a chicos u21. 

Fue más que logrado porque 
la idea era que tengan prota-
gonismo y minutos significati-
vos, acompañados de uno o dos 
mayores en cancha”, indicó.

Para el joven entrenador -y 
en formación- fue el primer 
título obtenido dirigiendo a 
la categoría mayor del club. 
“Me pone muy contento, más 
allá de que ‘Mara’ sea el DT, 
mi objetivo es dirigir Primera 
División y poder hacerlo en el 
club que quiero es muy sig-
nificativo. Tener el apoyo de 
‘Mara’, que cede su lugar para 

El Ceibo ratifica el rumbo:
“Es causalidad, es el proceso",

afirmó Oitana
La Flor Nacional fue el campeón del Apertura en todas las categorías del  

Asociativo  de Básquet. Tuvo amplio protagonismo de juveniles y planificación 
para lo que viene en la segunda parte del año.
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peón y de ser el mejor equipo 
de la provincia en la tercera 
división, la plaza no está ase-
gurada.

En ese marco, esta primera 
parte del año también sirvió 
para potenciar juveniles re-
clutados y foguearlos con el 
objetivo de rearmar el plantel 
que nuevamente luchará por 
el título. “Es una decisión del 
club, también la tenemos que 
tomar por el formato del arma-
do del plantel que tenemos, los 
juveniles están casi obligados a 
jugar y crecer a pasos agigan-
tados. Había que probarlos en 
Primera en este semestre y en 
el que viene, ver si podemos 
contar con ellos o si les falta 
un tiempo más de madura-
ción”, señaló.

“El Torneo Federal pasado lo 
jugamos con cuatro jugadores 
mayores porque solo son cua-
tro los que pueden tener más 

de 23 años. A esa edad muchos 
no están totalmente formados, 
les falta mucho aprendizaje. 
De hecho, muchos de nuestros 
jugadores se convirtieron real-
mente en jugadores de básquet 
con 26-27 años”, explicó.

Todo llega

Oitana comentó que no hubo 
grandes cambios en la metodo-
logía y el trabajo realizado con 
las divisiones menores (que to-
das se consagraron campeón). 
De alguna manera, es fruto de 
la constancia y de la fe en el 
camino elegido. “Se viene tra-
bajando de esta manera desde 
hace mucho tiempo. Fueron 
más las finales que perdimos 
que las que ganamos, pero 
la realidad es que no cambió 
nada, esta vez se nos dio todo 
junto. Es una causalidad, es el 
proceso”, concluyó. 15años
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FÚTBOL:
Sportivo Belgrano 

juega en San Francisco 
e inaugura una 

obra histórica
La Verde recibe a Sportivo Las Parejas este 
domingo desde las 19 horas en el estadio 
“Juan Pablo Francia”, por la 21° fecha del 
Federal A y en plena lucha por mantenerse 
en los puestos de vanguardia de la Zona 3.

Se trata de un partido clave para el equi-
po de Ariel Giaccone porque enfrenta a 
un rival directo. Será determinante para el 
equipo local volver a sumar de a tres en el 
campeonato, ya que no lo hace desde la fe-
cha 14 (4 de junio).

El partido será arbitrado por Gabriel 
Araujo (Liga: Mendoza), acompañado por 
los asistentes Luis Martínez (Liga: San Ra-
fael) y Uvab Araya (Liga: Mendoza). El cuar-
to árbitro será Jorge Etem (Liga: Mendoza).

Iluminación led

Por otro lado, el club inaugurará la obra 
de iluminación led en el estadio, un he-
cho histórico para la institución que le per-
mitirá no solo mejorar la visibilidad, sino 
también bajar el consumo eléctrico en al 
menos un 70%.

La inauguración será el domingo a las 
18.30, previo al partido, con la actuación 
de La Súper Banda del Chispas. La cere-
monia de inauguración tendrá la presencia 
de la Comisión Directiva, autoridades mu-
nicipales e integrantes de Agroideas SA. 15años
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